



TESTING AND CERTIFICATION OF HOME APPLIANCES AND INDUSTRIAL PRODUCTS

Ref. No.: 515 dated 01.07.2019

Current Status of Technical Regulation System Of Eurasian Economic Union (EAEU)

Dear Partner,

After having reviewed and systemized multiple enquiries from our partners, we will try to answer the ones that are most sensitive to you:

- Results of market surveillance activities; actions with respect to improper certification bodies/testing laboratories and conformity assessment documents issued by them;
- Acceptance and absence of discrimination of CU EAC Certificates issued by non-Russian certification bodies at the Russian Customs;
- Resolution of the Russian Government No.: 300 dated 21.03.2019 on authorities of Rosaccreditation to cancel/transfer to the archived part of the Register of certificates/declarations which were issued/registered by certification bodies, that violated the conformity assessment procedure;
- Letter of the Federal Customs Service of Russia No.: 16-88/35497 dated 16.04.2019 on mandatory provision of notarized copies of test reports;
- Possibility (legality) for a foreign manufacturer to be an applicant for CU EAC Certification. Actions with respect to certificates issued with improper local representatives being applicants for certification (manufacturer local representatives which are not importers);
- Reasons for ongoing changes in the EAEU/Russia technical regulation system;
- Mandatory RoHS requirements in EAEU which came into force on 01.03.2018 with EAEU Technical Regulation 037/2016;
- Belarus National requirements on energy efficiency/energy labelling (Resolution 849/2016). Current situation with development of EAEU Technical Regulation on energy efficiency;
- Belarus Radio/Telecom requirements that came into force on 01.01.2019 with Technical Regulation TR 2018/024/BY.



TESTING AND CERTIFICATION OF HOME APPLIANCES AND INDUSTRIAL PRODUCTS

1 Results of Market Surveillance Activities

Based on results of the market surveillance activities conducted in Belarus in 2017 – 2019 by the State Surveillance Authorities, it has been revealed that over 75% of tested electrotechnical products do not comply with the requirements of applicable EAEU Technical Regulations and standards. 855 EAEU Conformity Approvals were cancelled in 2017-2019. Most of CU EAC Certificates/Declarations for the non-conforming products have been issued/registered by the Russian Certification Bodies. List of cancelled CU EAC Certificates/Declarations is published on the website of the Belarus Market Surveillance Authority: [https://gosstandart.gov.by/en/the-register-of-documents-confirming-the-conformity-of-products-to-requirements-of-technical-regulations-of-the-customs-union-\(eurasian-economic-union\)](https://gosstandart.gov.by/en/the-register-of-documents-confirming-the-conformity-of-products-to-requirements-of-technical-regulations-of-the-customs-union-(eurasian-economic-union)). A considerable number of cases with negative test results is being currently processed, relevant decisions are being prepared.

In course of analysis of the market surveillance activity results, a range of certification bodies accredited in the Russian Federation have been identified in 2017-2018 which issue CU EAC Conformity Approvals connected with facts of repeated supplying dangerous products to the territory of Belarus, for example:

- 1 "GARANT PLUS" Ltd. (Moscow), Accreditation Certificate No.: POCC0001.11AJ16; 74 Certificates and 4 Declarations cancelled (electrotechnical products)
- 2 "Sertifikatsiya productsii "STANDART-TEST" Ltd. (Moscow), Accreditation Certificate: RA.RU.11AB24, 21 Certificates and 1 Declaration cancelled (electrotechnical products)
- 3 "Certifikatsia i ekspertiza" (Moscow), Certificate of Accreditation No.: POCC0001.10AY04, 13 Certificates and 1 Declaration cancelled (electrotechnical products and furniture).
- 4 "ROSTEST-Moscow" CJSC "Regional Body for certification and testing" (Moscow), Certificate of Accreditation No.: RU.0001.10AJ46, 12 Certificates cancelled (electrotechnical products and clothing)
- 5 "Certifikatsia i promyshlennaya bezopasnost" (Moscow), Certificate of Accreditation No.: RU.0001.11AY05, 9 Certificates cancelled (electrotechnical products)

From organizations listed above, accreditation partially has been preserved only by "ROSTEST-Moscow" CJSC – accreditation of the test laboratory of this organization (Certificate of Accreditation No.: RU.001.21AJ43) has been cancelled in August 2018 <https://pub.fsa.gov.ru/ral/view/22123/accredited-entity>.

Situation on the market continues to remain unsatisfactory. Management of the EAEU Member States started to pay close attention to the problem. This was the reason why the representative from Belarus responsible for EAEU technical regulation (Minister) was prematurely recalled in 2018 from Eurasian Economic Commission.



TESTING AND CERTIFICATION OF HOME APPLIANCES AND INDUSTRIAL PRODUCTS

Currently coordination is being strengthened between the EAEU Member States in identifying activities of improper certification bodies and stopping supplies to the EAEU market of non-complying/counterfeit products. At the end of 2018 Eurasian Economic Commission (EEC) launched a pilot project on creating an Information System on products non-complying with the EAEU Technical Regulations requirements (6 EAEU Technical Regulations including 004/2011 "Safety of Low Voltage Equipment", 020/2011 "Electromagnetic Compatibility", 008/2011 "Safety of Toys"). It is envisaged that when dangerous products (non-complying with the EAEU Technical Regulations requirements) are detected, market surveillance authorities of the Member States will take relevant measures, including removal of such products from the market on the whole EAEU territory.

2 Activities of Eurasian Economic Commission (EEC) and Russia

From January 2019 there is no problem at the Russian Customs with acceptance of conformity assessment documents issued by non-Russian certification bodies. The situation has been finally resolved with the Order of the EEC Board No: 57 dated 02.04.2019 which introduced into operation from 01.06.2019 the common process of forming and maintaining unified Registers of certificates/declarations of all EAEU Member States. Moreover, currently attention of the Russian Customs is focused particularly at Russian certificates, taking into account that the majority of the Russian certification bodies issue conformity assessment documents with violations of the rules and procedures.

The letter of the Federal Customs Service of Russia № 16-88/35497 dd 16.04.2019 has been circulated via "Consultant Plus" Legal documents database and Internet. The letter is addressed to the Russian Customs Officers and instructs them to perform customs control with mandatory requiring from declarants to provide notarized copies of test reports and customs declarations for test samples if a declarant provides during customs clearance process CU EAC Certificates issued by non-Russian certification bodies. Taking into account signs of forgery in this letter, we contacted Belarus Governmental authorities with a request to initiate investigation as well as Federal Customs Service of Russia to give a publicly available comment on this letter; also we covered this situation in Belarus mass-media. As a result, Federal Customs Service of Russia informed Belarus State Customs Committee that "the letter is fake and contains information which contradicts to the EAEU and Russian Legislation on Customs and Technical Regulation".

In the result of adopting Resolution of the Russian Government No.: 300 dated 21.03.2019 (came into force on April 2nd, 2019), Federal Accreditation Service of Russia (Rosaccreditation) obtained powers, in case of finding violations/receiving information on violations done by a Russian certification body when performing product conformity assessment procedure (not performing or not-complete/improper performing necessary testing/certification works) - to transfer to the archived part of the Register the certificates/declarations of such certification body which were issued during 1 year (or from the date of revealed violation). As a result in case of violations of the conformity assessment procedure by a Russian certification body – all its certificates fall under the risk (including certificates for complying products).



TESTING AND CERTIFICATION OF HOME APPLIANCES AND INDUSTRIAL PRODUCTS

IECEE Members only (IECEE National Certification Bodies) have the right to work in the recognition mode with respect to the Technical Regulations CU TR 004/2011 “Safety of Low-Voltage Equipment” and CU TR 020/2011 “Electromagnetic Compatibility”: one organization in Belarus – BELLIS JSC and one organization in Russia – FBI ROSTEST (Certificate of Accreditation RA.RU.11PT01). ROSTEST JSC (Certificate of Accreditation RA.RU.10AЯ46) is not an IECEE Member (IECEE NCB) and does not have the right for recognition (and certificates of this organization are not reflected in the official IECEE statistics on IECEE CB Certificates recognized).

Note: While Federal Budgetary Institution ROSTEST has necessary accreditation, most of CU EAC Certificates are still being issued by the private organization ROSTEST JSC (over 38 000 Certificates, that is more than 99%), besides a big number of Certificates is issued for improper local representatives via consultants connected with them (in particular, “R-Group” Ltd/GMA Consult Group). FBI ROSTEST and ROSTEST JSC are two separate legal entities.

Note: A manufacturer (including a foreign manufacturer) can be the applicant for certification in accordance with the Technical Regulations CU TR 004/2011 “Safety of Low-Voltage Equipment” and CU TR 020/2011 “Electromagnetic Compatibility”. In case a local EAEU representative is used as an applicant for certification – it shall comply with the requirements of the EAEU Treaty, in particular, it shall release products into circulation on the EAEU market (that is be an importer). Using services of improper local representatives (non-importers) – a significant risk for CU EAC certificates to be cancelled.

The current state of the technical regulation system is determined by two main reason: dissatisfaction of the EAEU Member States with the ongoing situation and re-distribution of the certification services market in Russia. Significant influence on this situation was made by improper local representatives via their corruption links with the representatives of the technical regulation system. Their activities are currently under scrutiny by controlling and law enforcement agencies.

3 New Mandatory Requirements to Products in EAEU and in Belarus

3.1 EAEU TR 037/2016 Requirements (RoHS).

The Technical Regulation of the Eurasian Economic Union on the Restriction of the Use of Hazardous Substances in Electrotechnical and Radio-electronic Products (EAEU TR 037/2016) entered into force on March 1st, 2018. This TR is harmonized with the EU Directive 2011/65/EU (RoHS 2). By 01.03.2020 electrotechnical products supplied to the EAEU market shall undergo conformity assessment procedure in acc. with EAEU TR 037/2016 and shall have conformity assessment documents (certificates/declaration) to be issued/registered by an EAEU Accredited certification body. BELLIS is accredited for this Technical Regulation and is fully equipped with necessary test facilities allowing to perform needed testing in acc. with EAEU TR 037/2016 (including covering amendments to be introduced to this TR) as well as EU Directive 2011/65/EU (RoHS 2).

3.2 Belarus. Requirements to Radio/Telecom (Technical Regulation TR 2018/024/BY).

"Technical Regulation of the Republic of Belarus: Telecommunication Facilities: Safety. TR 2018/024/BY" became mandatory on 01.01.2019 (and replaced the previous mandatory requirements to Radio/Telecom products set forth in the Resolution of the Council of Ministers of Belarus № 849/2016). Telecommunication devices and devices containing radio modules which are released to the Belarus market are subject to mandatory conformity approval procedure. If a product contains a radio module (e.g. notebook with Bluetooth/Wi-Fi), the conformity assessment document shall be issued to the end product (that is e.g. notebook). The main difference of TR 2018/024/BY from previous requirements (Resolution 849/2016) is mandatory product testing in a Belarus accredited testing laboratory (both for certification and declaration procedure) and marking the approved product with a mandatory **TR BY** mark. It is expected that within a few months control will be strengthened at Belarus customs and retail facilities to check availability of conformity assessment documents in acc. with TR 2018/024/BY.

We receive information on increased activities on the market of improper local consultants that misinform companies with respect to the conformity assessment procedure to supply products to Belarus market, that can cause serious complications for companies in the future. Trustworthy sources should be used to verify information from consultants.

3.3 Belarus National Requirements on Energy Efficiency/Energy Labelling (Resolution of the Council of Ministers of Belarus No.: 849/2016).

Belarus National requirements on energy efficiency/energy labelling have been successfully implemented with the Resolution of the Council of Ministers of Belarus No.: 849/2016 and are effective from 01.09.2017 (for external power supplies/motors); from 01.07.2018 (for most categories of household appliances and IT equipment); from 01.01.2019 (for TV sets/TV monitors and microwave ovens).

From 26.01.2019 in acc. with the Resolution of the Council of Ministers of Belarus No.: 759 dd 23.10.2018:

- for lamps mandatory requirements have been enforced with respect to informing consumers;
- the following products are not subject to mandatory energy efficiency conformity approval: drying machines, toasters, electrically operated knives, foodmills, broadcasting receivers; video tape recorders; video recorder cameras; sound-recording devices; other equipment for sound and image record and playback, including equipment for image and sound transmission in ways other than telecommunication channels via signals and other means, except for TV sets.

Note (EAEU level): The draft of the EAEU Technical Regulation (TR) on energy efficiency is in stage of development. Considering a big number of problems/unsolved issues (the draft of the TR does not take into account latest significant EU changes in the energy efficiency legislation; evaluation of regulatory influence was not properly performed with respect to availability of infrastructure, ecological and economic effects; metrological expertise of the technical regulation was not performed; list of test method standards is missing; drafts of technical sheets and energy labels



TESTING AND CERTIFICATION OF HOME APPLIANCES AND INDUSTRIAL PRODUCTS

which need to be approved together with the TR are missing; big number of mistakes in the text of the TR, etc.) a considerable period of time will be needed for it finalizing/approval. This is the reason why the draft of the TR that has been submitted for approval on 21.06.2019, has been declined by the Council of the Eurasian Economic Commission. Gosstandart and Ministry of Industry of Belarus addressed BELLIS with a request to provide proposals on improving the TR. We will be additionally informing you about the results. We would appreciate if you could send us your proposals and recommendations.

Note (International level): United Nations Organization addressed IECEE with the initiative to create conformity assessment system on a global level in the framework of U4E program. The program is targeted at development and implementation of energy efficiency requirements to energy using electric equipment with further conformity assessment of such equipment (testing and certification).

BELLIS is accredited and performs conformity assessment of electrotechnical products in accordance with EAEU Technical Regulations including EAEU TR 037/2016 as well as Belarus National requirements: TR/2018/024/BY and Resolution of the Council of Ministers of Belarus No.: 849/2016 (energy efficiency)

We will continue to timely inform you on the current situation and planned changes in the technical regulation system of Belarus and Eurasian Economic Union. Feel free to contact us for any additional information via bellis@bellis.by and/or tel./fax: +375 17 243 16 41.

Best regards,

Konstantin Prokhorenko

Assistant to Director (International Certification)

BELLIS Testing and Certification
of Home Appliances and Industrial Products
Belarus NCB/CBTL/FSB in IECEE
Krasnaya 8, Minsk 220029, Belarus
phone/fax: +375 17 243 16 41
e-mail: prokhorenko@bellis.by; bellis@bellis.by
www.bellis.by



ОАО «ИСПЫТАНИЯ И СЕРТИФИКАЦИЯ БЫТОВОЙ И ПРОМЫШЛЕННОЙ ПРОДУКЦИИ «БЕЛЛИС»

Почтовый адрес: 220029, г. Минск, ул. Красная, 8

Юридический адрес: 220029, г. Минск, ул. Красная, 7Б

Тел./факс +375 (17) 243-16-41, 284-80-46

e-mail: bellis@bellis.by; www.bellis.by

р/с BY74PJCB30120022191000000933 в Приорбанк ОАО ЦБУ 111 г. Минска

код банка: PJCBVY2X, УНП 100083399

адрес банка: 220123, г. Минск, пр. Машерова, 40

01.07.2019

№ 515

на № _____ от _____

О текущем состоянии системы
технического регулирования ЕАЭС

Уважаемый Партнер!

Обработав и систематизировав многочисленные запросы, поступившие от наших партнеров, в данном письме мы постараемся ответить на наиболее чувствительные для Вас:

- результаты надзорных мероприятий; действия в отношении ненадлежащих органов по сертификации/испытательных лабораторий и выданных ими документов о подтверждении соответствия;
- отсутствие дискриминации и принятие сертификатов не-российских органов по сертификации на российской таможне;
- Постановление Правительства РФ № 300 от 21.03.2019 о полномочиях Росаккредитации по отмене/переносу в архивную часть реестра сертификатов/деклараций органов по сертификации, допустивших нарушения при выдаче документов о подтверждении соответствия;
- письмо Федеральной таможенной службы РФ № 16-88/35497 от 16 апреля 2019г об обязательном предоставлении нотариально заверенных копий протоколов испытаний;
- возможность (законность для) иностранного изготовителя быть заявителем на сертификацию ТР ТС. Действия в отношении сертификатов, выдаваемых на ненадлежащих заявителей на сертификацию (уполномоченных представителей изготовителя, не являющихся импортерами);
- причины происходящих изменений в системе технического регулирования ЕАЭС/РФ;
- вступившие в действие обязательные требования ЕАЭС по RoHS (ТР ЕАЭС 037/2016);
- Национальные требования Беларуси по энергоэффективности/энергомаркировке (Постановление 849/2016). Текущая ситуация с разработкой единого технического регламента ЕАЭС по энергоэффективности;
- требования Беларуси к средствам связи (ТР 2018/024/ВУ), вступившие в силу 01.01.2019.

- Орган по сертификации бытовой/промышленной продукции и услуг и испытательная лаборатория
- Национальная, региональная (ЕАЭС) и международная (схема СБ МЭКСЭ - IECEE) аккредитации
- Сертификация электронного, электротехнического и телекоммуникационного оборудования, кабельной, медицинской и газовой продукции
- Подтверждение соответствия продукции требованиям европейских директив
- Подтверждение соответствия продукции требованиям ЕАЭС и РБ (энергоэффективность, радио/телеком)
- Испытания и оценка соответствия продукции по RoHS
- Сертификация систем управления по ISO 9001, ISO 13485, ISO 18001 – Национальный и международный (IQNet) сертификаты
- Разработка и внедрение систем управления энергопотреблением на предприятиях по СТБ 1777 (EN 16001/ ISO 50001)
- Исполнение функций Секретариата Национального Комитета МЭК Беларуси
- Разработка технических регламентов; национальных, межгосударственных и международных стандартов



1 РЕЗУЛЬТАТЫ МЕРОПРИЯТИЙ ПО НАДЗОРУ НА РЫНКЕ

По результатам надзорных мероприятий, проведенных в Беларуси органами госнадзора в 2017 – 2019 гг., установлено, что свыше 75% испытанной электротехнической продукции не соответствуют требованиям применимых технических регламентов ЕАЭС и стандартов. За 2017-2019 год отменено 855 документов о подтверждении соответствия ЕЭАС. При этом, большинство сертификатов/деклараций на несоответствующую продукцию выдано/зарегистрировано российскими органами по сертификации. С перечнем отмененных сертификатов/деклараций можно ознакомиться на сайте государственного надзорного органа [https://gosstandart.gov.by/the-register-of-documents-confirming-the-conformity-of-products-to-requirements-of-technical-regulations-of-the-customs-union-\(eurasian-economic-union\)](https://gosstandart.gov.by/the-register-of-documents-confirming-the-conformity-of-products-to-requirements-of-technical-regulations-of-the-customs-union-(eurasian-economic-union)) Значительное количество отрицательных результатов находится в обработке, и по ним готовится решение.

Согласно информации Госстандарта Беларуси, за период 2017 – 2018гг органами Госнадзора Беларуси установлен ряд органов по сертификации, аккредитованных в Российской Федерации, документы по оценке соответствия требованиям технических регламентов ЕАЭС которых связаны с неоднократными фактами поставки на территорию Республики Беларусь опасной продукции, например:

- 1) ООО "Гарант Плюс" (г. Москва) - РОСС RU.0001.11АЛ16, отменено 74 сертификата и 4 декларации (электротехническая продукция);
- 2) ООО «Сертификация продукции "СТАНДАРТ-ТЕСТ" (г. Москва) - RA.RU.11AB24, отменен 21 сертификат и 1 декларация (электротехническая продукция);
- 3) ООО «Сертификация и экспертиза» (г. Москва) - РОСС RU.0001.10АУ04, отменено 13 сертификатов и 1 декларация (электротехническая продукция, мебель);
- 4) "РОСТЕСТ - Москва" ЗАО "Региональный орган по сертификации и тестированию" (г. Москва) - РОСС RU.0001.10АЯ46, отменено 12 сертификатов (электротехническая и швейная продукция);
- 5) ООО «Сертификация и промышленная безопасность» РОСС RU.0001.11АУ05 (г. Москва), отменено 9 сертификатов (электротехническая продукция).

Из перечисленных выше организаций аккредитация частично сохранилась только у АО "РОСТЕСТ-Москва" – аккредитация лаборатории АО «РОСТЕСТ» (аттестат аккредитации РОСС RU.001.21АЯ43) была прекращена в августе 2018г <https://pub.fsa.gov.ru/ral/view/22123/accredited-entity>.

Ситуация на рынке продолжает оставаться неудовлетворительной. Внимание на проблему обратило руководство стран-членов ЕАЭС. Это стало причиной досрочного отзыва в 2018 году из ЕЭК представителя Беларуси, ответственного за техническое регулирование.

В настоящий момент между странами-членами ЕАЭС усиливается координация по выявлению деятельности ненадлежащих органов по сертификации и пресечению поставок на рынок ЕАЭС несоответствующей/контрафактной продукции. В конце 2018г. ЕЭК запустила пилотный проект по формированию системы информирования о продукции, не соответствующей требованиям техрегламентов ЕАЭС (6 регламентов, включая "О безопасности низковольтного оборудования", "О безопасности продукции,

предназначенной для детей и подростков", "О безопасности игрушек", "Электромагнитная совместимость технических средств"). Предусматривается, что при выявлении опасной продукции, не соответствующей требованиям единых технических регламентов, органы надзора стран-участниц будут принимать соответствующие меры, включая изъятие такой продукции из обращения на всей территории ЕАЭС.

2 АКТИВНОСТИ ЕЭК И РФ

Проблемы с принятием документов о подтверждении соответствия на российской таможне, выданных не-российскими органами по сертификации, с января 2019г. отсутствуют. Ситуация была окончательно урегулирована Распоряжением Коллегии ЕЭК № 57 от 02.04.2019, которым с 01.06.2019 введен в работу общий процесс формирования и ведения единых реестров сертификатов/деклараций всех стран-членов ЕАЭС. Более того, учитывая, что большинство российских органов по сертификации выдают документы о подтверждении соответствия с нарушением правил и процедур, в настоящий момент внимание российской таможни сфокусировано именно на российских сертификатах.

Через базу юридических документов «Консультант Плюс» и в сети интернет было распространено письмо ФТС РФ № 16-88/35497 от 16 апреля 2019г., адресованное сотрудникам таможен РФ, которое предписывает в случае представления декларантом для таможенного оформления грузов сертификатов соответствия ТР ЕАЭС, выданных не в РФ, проводить таможенный контроль при обязательном предоставлении декларантами нотариально заверенных копий протоколов испытаний и таможенных деклараций на пробы и образцы. Учитывая признаки фальсификации, нами направлены обращения в госорганы Беларуси с просьбой инициировать расследование и ФТС РФ дать публичный комментарий по данному письму; также эта ситуация была освещена нами в белорусских СМИ. В результате, ФТС РФ проинформировала Государственный таможенный комитет Беларуси о том, что данное письмо «является поддельным и содержит в себе информацию, противоречащую праву ЕАЭС и законодательству РФ о таможенном и техническом регулировании».

В результате принятия Постановления Правительства РФ № 300 от 21 марта 2019 г. (вступило в силу с 2 апреля 2019г.) http://fsa.gov.ru/news/important/show_id/2486/, Федеральная служба по аккредитации РФ получила полномочия, в случае выявления нарушений/наличия сведений о нарушениях, допущенных органом по сертификации РФ при осуществлении процедуры подтверждения соответствия продукции (непроведение или неполное/ненадлежащее проведение необходимых работ по испытаниям/сертификации), переводить в архивную часть Реестра сертификаты/декларации такого органа, выданные/зарегистрированные за период, равный 1 году (или с даты установленного нарушения). Таким образом, в случае нарушения органом по сертификации РФ процедур подтверждения соответствия, в зону риска попадают все сертификаты органа (включая сертификаты на соответствующую продукцию).

В режиме признания по ТР ТС 004/2011 «Безопасность низковольтного оборудования» и ТР ТС 020/2011 «Электромагнитная совместимость технических средств» имеют право работать только члены СБ МЭКСЭ – Национальные Сертификационные Органы (НСО МЭКСЭ) - одна организация в Беларуси - ОАО «БЕЛЛИС», и одна организация в РФ –

ФБУ РОСТЕСТ (аттестат аккредитации RA.RU.11PT01). Прим.: АО Ростест (аттестат аккредитации RA.RU.10АЯ46) не является членом МЭКСЭ (Национальным сертификационным органом) и не имеет права признания (и сертификаты данной организации не отражаются в официальной статистике МЭКСЭ в части признанных СБ-сертификатов МЭКСЭ).

Прим.: При наличии необходимой аккредитации у Федерального бюджетного учреждения «РОСТЕСТ», большинство сертификатов ТР ТС по-прежнему выдает частный АО «РОСТЕСТ» (свыше 38 000 сертификатов, т.е. более 99%), причем значительное количество сертификатов выдается на ненадлежащих уполномоченных заявителей через связанных с ними консультантов (в частности, ООО «Р-Групп»/GMA Consult Group). Прим.: ФБУ «РОСТЕСТ» и АО «РОСТЕСТ» - два разных юридических лица.

Справочно: В соответствии с техническими регламентами ТР ТС 004/2011 «Безопасность низковольтного оборудования» и ТР ТС 020/2011 «Электромагнитная совместимость технических средств» заявителем на сертификацию может быть изготовитель (в том, числе, иностранный изготовитель); в случае если заявителем на сертификацию является уполномоченное изготовителем лицо, то оно должно соответствовать требованиям Договора о ЕАЭС – а именно, выпускать продукцию в обращение на рынок Союза (т.е. быть импортером). Использование услуг ненадлежащих уполномоченных заявителей на сертификацию (не-импортеров) – существенный риск отмены сертификата.

Текущее состояние системы технического регулирования обусловлено двумя основными причинами: недовольством стран-членов ЕАЭС сложившейся ситуацией и переделом рынка сертификационных услуг в РФ. Значительное влияние на это оказала деятельность ненадлежащих уполномоченных заявителей через их коррупционную связь с представителями системы технического регулирования. На их действия в настоящее время обращено пристальное внимание контролирующих и правоохранительных органов.

3 НОВЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬНЫЕ ТРЕБОВАНИЯ К ПРОДУКЦИИ В ЕАЭС И БЕЛАРУСИ

3.1 ЕАЭС. ТРЕБОВАНИЯ ТР ЕАЭС 037/2016 (RoHS)

01.03.2018 вступил в силу технический регламент Евразийского экономического союза «Об ограничении применения опасных веществ в изделиях электротехники и радиоэлектроники» (ТР ЕАЭС 037/2016) - аналог европейской директивы 2011/65/EU (RoHS 2). До 01.03.2020 электротехническая продукция, поставляемая на рынок ЕАЭС, должна пройти процедуру подтверждения соответствия требованиям ТР ЕАЭС 037/2016 и иметь документы о подтверждении соответствия (сертификаты/декларации), выданные/зарегистрированные аккредитованным органом по сертификации ЕАЭС. БЕЛЛИС аккредитован по данному техническому регламенту и оснащен самым современным испытательным оборудованием, что позволяет обеспечить проведение испытаний по требованиям ТР ЕАЭС 037/2016 (включая вносимые в настоящий момент изменения) и Директивы ЕС 2011/65/EU (RoHS 2) в полном объеме.

3.2 БЕЛАРУСЬ. ТРЕБОВАНИЯ К ОБОРУДОВАНИЮ СРЕДСТВ СВЯЗИ (ТР 2018/024/ВУ)

1 января 2019 года вступил в силу Технический регламент Республики Беларусь ТР 2018/024/ВУ "Средства электросвязи. Безопасность" (заменивший требования, действовавшие до этого в соответствии с Постановлением Совета Министров РБ 849/2016). Выпускаемые в обращение на территории Республики Беларусь средства электросвязи и другое оборудование, содержащие радио модули, подлежат обязательному подтверждению соответствия. В случае, если изделие содержит радио-модуль (например ноутбук с Bluetooth/Wi-Fi), документы о подтверждении соответствия должны выдаваться на конечное изделие (т.е. например, ноутбук). Основное отличие требований ТР/2018/024/ВУ от ранее действовавших требований (Постановление 849/2016) – обязательное проведение испытаний в лаборатории, аккредитованной в Республике Беларусь (как для сертификации, так и для декларирования), а также обязательная маркировка поставляемых изделий знаком соответствия (ТР ВУ). В ближайшие несколько месяцев ожидается ужесточение контроля на таможне и объектах торговли Беларуси в части проверки наличия документов о подтверждении соответствия требованиям ТР 2018/024/ВУ

К нам поступают сообщения об активизации на рынке недобросовестных местных консультантов, которые дезинформируют заказчиков относительно процедуры подтверждения соответствия продукции для доступа на рынок Беларуси, что может создать значительные трудности для компаний в дальнейшем. Следует использовать надежные источники для проверки информации от консультантов.

3.3 БЕЛАРУСЬ. ТРЕБОВАНИЯ К ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ И ЭНЕРГОМАРКИРОВКЕ (ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА МИНИСТРОВ РБ № 849/2016)

Национальные требования Беларуси по энергоэффективности/энергомаркировке успешно введены Постановлением Совета Министров РБ № 849/2016 и действуют с 01.09.2017 (для внешних источников питания/двигателей), с 01.07.2018 (для большинства категорий бытового и офисного оборудования), с 01.01.2019 (для телевизоров/телевизионных мониторов и микроволновых печей).

С 26.01.2019 в соответствии с Постановлением Совета Министров РБ № 759 от 23.10.2018:

- установлены обязательные требования по информированию потребителей для лампочек;
- не подлежат обязательному подтверждению соответствия по энергоэффективности сушильные машины, тостеры, электроножи, мельницы, радиоприемники, видеомagniтофоны, видеокамеры, аппаратура звукозаписывающая, другое оборудование для записи и воспроизведения изображения и звука, включая оборудование для передачи изображения и звука иными путями, чем по телекоммуникационным каналам, посредством сигналов или другим образом, за исключением телевизоров.

Справочно (уровень ЕАЭС): Проект технического регламента ЕАЭС по энергоэффективности находится в стадии разработки. Учитывая большое количество проблемных/нерешенных вопросов (проект технического регламента не учитывает последние существенные изменения в законодательстве ЕС в области энергоэффективности; не проведена надлежащим образом оценка регуляционного воздействия в части наличия инфраструктуры, экологического и экономического эффектов; не проведена метрологическая экспертиза регламента; отсутствует перечень стандартов по методам испытаний; отсутствуют проекты технических листов и этикеток энергомаркировки, которые должны приниматься совместно с регламентом; большое количество ошибок в тексте регламента и др.) потребуется значительное время для его

доработки/принятия. По этой причине, проект регламента ЕАЭС, вынесенный на утверждение 21.06.2019, Советом ЕЭК принят не был. Госстандарт и Министерство промышленности Беларуси обратились в ОАО «БЕЛЛИС» с просьбой дать предложения о доработке данного регламента. О результатах будем информировать Вас дополнительно. Будем признательны, если Вы направите в наш адрес Ваши предложения и пожелания.

Справочно (международный уровень): Организация Объединенных Наций обратилась в МЭКСЭ с инициативой создания системы оценки соответствия на глобальном уровне в рамках программы U4E. Программа направлена на развитие и внедрение требований в области энергоэффективности энергопотребляющего электрооборудования, с последующей оценкой соответствия данной продукции (испытания и сертификация).

БЕЛЛИС аккредитован и проводит работы по подтверждению соответствия электротехнической продукции требованиям технических регламентов ЕАЭС, включая ТР ЕАЭС 037/2016, а также национальных требований Беларуси: ТР 2018/024/ВУ и Постановления Совета Министров РБ № 849/2016 (энергоэффективность)

Мы продолжим оперативно информировать Вас о текущей ситуации и планируемых изменениях в системе технического регулирования Беларуси и ЕАЭС. Будем рады ответить на Ваши дополнительные вопросы, связывайтесь с нами по электронной почте bellis@bellis.by и/или тел./факс +375 17 243 16 41.

С наилучшими пожеланиями,



Константин Прохоренко
Помощник директора
по вопросам международной сертификации

ОАО «Испытания и сертификация бытовой
и промышленной продукции «БЕЛЛИС»
Национальный сертификационный орган (NCB)
и испытательная лаборатория (CBTL) Беларуси в МЭКСЭ (IECEE)
ул. Красная 8, Минск 220029, Беларусь
тел./факс: +375 17 243 16 41
e-mail: prokhorenko@bellis.by; bellis@bellis.by
www.bellis.by